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□本报记者 唐诗 通讯员 韩冬野

从“修补系统”到“医人医心”
———记北京清华长庚医院神经内科主任武剑
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□本报记者 闫长禄 文/摄

———记北京市房山区纪委监察委调研员王洪祥
“办案就要办成铁案”

还有300多天 ， 王洪祥就要
退休了。 “退休， 就要告别朝夕
相处的同事， 心里真是舍不得。”
王洪祥说。

2004年， 46岁的王洪祥从部
队转业来到北京市房山区纪委，
从此， 他便和 “纪检监察” 四个
字结下了 “缘”。 之后， 他相继
担任房山区纪委案件检查室主
任、 第一纪检监察室主任、 调研
员等职 。 因为业绩突出 ， 他在
2010年 、 2012年 、 2014年先后3
次被北京市纪委 、 市人力社保
局、 市监察局记三等功， 并获得
北京市优秀纪检监察干部、 北京
市模范军队转业干部等荣誉称
号。 今年 “五一” 国际劳动节前
夕， 王洪祥被中华全国总工会授
予全国五一劳动奖章。

“查案要查个水落石出”

由于有过当兵的 “历史 ”，
熟悉王洪祥的人都知道， 他性格
刚强， 不服输， 敢于碰硬， 骨子
里透着一股 “犟” 劲儿。 只要事
关群众利益的事 ， 他只要认准
了， 十头牛也拉不回来。

“我虽不是房山人， 但在房
山工作生活了多年， 早就把这里
当做了自己的家。” 王洪祥坦言，
谁都知道家门口的 “官” 难当，
而做好 “家门口” 的纪检监察工
作更是难上加难。 老领导、 老同
事、 老朋友、 老战友， 低头不见
抬头见， 查办一个人， 牵动一条
线， 得罪一大片。 王洪祥深有感
触， “纪检工作不好做啊， 那是
得罪人的活！”

可 “得罪人” 的事王洪祥干
了很多。 “我不同于别人， 我是
一名共产党员， 更是一名纪检监
察干部， 宁可得罪人， 也要坚持
原则和党性， 为党和国家筑牢防

线。” 王洪祥是这样说的， 也是
这样做的。

2012年， 王洪祥接手了某村
党支部书记和村主任侵占集体资
产的案件。 村民们反映， 在村集
体承包和分包村域内某工程时，
村党支部书记和村主任没有将工
程款全部用于工程建设、 发放给
承包工程的村民， 而是想方设法
把 一 部 分 工 程 款 揣 进 了 自 己
的腰包。

为了尽快理清案件线索， 掌
握相关信息， 王洪祥白天去村里
调查取证， 晚上整理分析材料，
并与建筑工程人员一起对掌握的
数据进行现场鉴定和测量。 随着
案件调查深入展开， 王洪祥接到
的威胁恐吓电话也越来越多， 对
方让他在案子上 “放聪明一点”，

否则小心 “老命不保”。
但王洪祥毫不畏惧： “查案

就要查个水落石出， 办案就要办
成铁案 ， 我当兵的时候驻守边
疆， 荷枪实弹面对生死， 几句恐
吓又算什么！ 共产党员就是不怕
鬼、 不信邪！ 我背后有党做 ‘靠
山’， 就是要与腐败分子作坚决
斗争。” 于是， 王洪祥顶住各种
压力， 深入涉案单位调查取证，
掌握了确凿证据， 最后涉案人员
被开除党籍， 受到了党纪国法的
制裁 。 多年的 “缠访 ” 案件在
王洪祥的努力下得到解决。

“不能让群众 ‘寒心’”

“他是我们纪检监察战线上
的一名先进、一面镜子，为我们树

立了一个榜样……” 房山区纪委
监委的同事都如此评价王洪祥。

王洪祥对记者说： “对群体
性上访和一些棘手案件， 我们绝
不能避重就轻， 要不折不扣地为
来访群众把事办好， 把事办实，
因为群众相信我们， 决不能让他
们 ‘寒心’。”

一次， 有5名上访者推开了
王洪祥办公室的门， 原来村民们
要反映村党支部书记等人的贪
污、 侵占、 渎职等20多个问题。
王洪祥在接访时了解到， 村民们
已经上访达8年之久。 在调查中，
王洪祥发现该村党支部书记把村
里十几块土地出租给了个体户，
但出租面积存在问题， 始终无法
认定。 于是， 王洪祥与工作人员
顶着火辣辣的太阳一起到田间地
头， 拿着皮尺一一丈量， 结果全
村共丈量出400亩多余土地 。 经
查实， 涉案的党支部书记没有经
受住考验， 从个体户手中拿了18
万元 “好处费”， 将400多亩土地
以 “小份额” 形式出租。 最后，
涉案的18家企业都签订了补交租
金协议， 涉案人员受到党纪国法
处理， 群众8年的上访得到妥善
解决。

为了感谢王洪祥， 5位村民
执意要 “感谢” 王洪祥， 请他吃
饭， 但被王洪祥婉言谢绝， “我
为你们解决难题， 这是我应该做
的 。 我作为共产党员 ， 任何时
候、 任何情况下都不能忘记入党
誓言。”

“在基层的这些 ‘小 ’ 案
件， 大多涉案金额都不大， 但是
这些 ‘小 ’ 案件对于老百姓来
说， 就是 ‘大案’ ‘要案’， 如
果不及时查处解决， 必将直接损
害农民群众的切身利益， 影响农
村基层的社会稳定。” 王洪祥感
概地说。

“要站好最后一班岗”

“我今年59岁了， 再干几个
月， 就退休了， 回想这几十年的
奋斗历程， 如果说有点成绩， 那
都是党培养的。” 2015年， 王洪
祥主动打报告提出辞去领导职
务。 “我快退休了， 如果年轻人
上不来， 这对纪检监察工作、 对
党的事业都是有影响 、 有损失
的。” 王洪祥跟记者说， 他办案
子就像 “闯关”， 查出一个问题，
心里就多一份自信。

退休的日子一天天临近， 但
是王洪祥对纪检监察工作认真负
责的态度和共产党员的忠诚本色
却丝毫未减。

2016年， 王洪祥带队到山西
查办 “减煤换煤” 专案时， 发现
一家煤矿公司存在1000万吨假票
据。 在进一步调查取证中， 这名
煤老板想用 “糖衣炮弹” 拉拢引
诱王洪祥 “高抬贵手”， 并给出
丰厚的金钱予以 “回报”。 但被
王洪祥义正言辞地拒绝， “不要
玩这套 ‘鬼把戏’， 你如果有话
说， 请写交代材料， 你如果想贿
赂， 请将赃款上交纪委。” 煤老
板的 “糖衣炮弹” 到了王洪祥这
里变成了 “空炮、 哑炮、 废炮”。
此案中， 王洪祥带领专案组远赴
河北 、 山西 、 宁夏多地调查取
证， 涉案人员受到了党纪的制裁
和国法的惩处， 为国家挽回经济
损失2000多万元， 有力震慑了违
纪违法行为， 维护了国家利益。

采访快结束时， 记者问王洪
祥： “这些年来， 是什么支撑着
你克服困难一路走来的？” 王洪
祥说： “是信仰， 人还是要有信
仰的 ， 没有信仰 ， 就会迷失方
向。 我这几十年， 靠的就是一名
共产党员的信仰。”

“我想神经系统应该是世界
上最完善的系统之一， 逻辑、 欲
望、 思想……每分每秒都在人的
神经系统里发生 、 存在 、 运转
着。” 武剑说。 缘于探索这份神
秘的热情， 武剑选择成为一名神
经内科医师。 工作26年， 这位神
经系统的医师做到了从 “修补系
统” 到 “医人医心”。

上世纪90年代初， 武剑大学
毕业后被分配到北京宣武医院接
受住院医师培训。 相较于其他的
医学专业， 神经专科的未知性更
多， 复杂性更高。 “神经系统是
人体的最高司令部， 用人去修人
的 ‘最高司令部’， 这很难。” 武
剑说。

当时， 弓上动脉血栓就已是
神经内科常见的疾病。 如何改变
脑缺血治疗的传统做法？ 武剑从
颈动脉窗口切入，开始探索颈部、
脑部血管的可视化评估———颈动
脉超声和核磁成像。没有线圈，没
有机器，武剑自己联系厂家开发，
最终颈部、 脑部的血管在核磁和

超声下显现出来，血管波动、血流
方向可在肉眼下观测。

2000年， 武剑申请到美国做
访问学者， 并在美国著名遗传研
究所Jackson Lab完成了神经遗传
博士后培训。 “在美国的8年时
光， 除了知识， 对我影响最大的
是从医思想的改变。 当时我们对
患者的认识， 社会和心理层面的
治愈很滞后。 首先要把患者看成
一个完整的人 ， 他活着 ， 有思
想。” 武剑说。

回国后， 他担任北京清华长
庚医院神经内科行政副主任、 脑
血管病中心主任 ， 开始管理科
室。 这时， 武剑不再仅仅依靠技
术， 同时注重对患者的管理。 在
他的带领下， 科室对病人不再只
是有病医病， 还注重对患者和家
属的教育 ， 以及愈后的康复治
疗， 形成从预防、 急救到预后的
全程管理。 “把患者管理好了，
才能走到疾病的前面。” 武剑说。

2010年， 武剑加入了国家卫
计委脑卒中防治委员会， 他开始

身体力行地为基层医师传道解
惑， 向老百姓们言传身教。 一线
的现状， 让武剑进一步明确了方
向， 把攻克疾病的重点放到每个
人身上， “要想了解脑功能、 神
经功能变化的机制和原因， 就必
须了解这个人的社会 、 心理背
景 。 要为神经内科的病人治好
病， 还得谈心。” 武剑说。

一次武剑出门诊， 遇到一位
80多岁的老人， 老人长期腹胀腹
泻， 但消化内科行胃镜、 肠镜检
查 结 果 均 为 正 常 。 这 背 后 到
底 是 什么在捣鬼 ？ 武剑放下检
查单， 开始和老人聊天。 从家乡
到工作再到儿孙， 老人样样答得
体面， “您样样都很好， 只有一
样不好。 您的心情不好。” 武剑
继续说道： “人常言五十而知天
命， 六十花甲， 七十古来稀， 八
十耄耋。 80岁早应该看淡世事，
颐养天年了， 但您从进门就情绪
不高， 您的精神状态说明您的睡
眠也不好。”

至此， 一直故作坚强的老人

终于讲出了悲伤事———儿子、 孙
子相继因故离世， 短时间内连续
失去两个挚爱亲人， 为了不让家
人担心， 老人故作淡定， 心里却
一直在忍受煎熬。 最终， 经过医
院心理评估中心评估， 老人为中
重 度 抑 郁 情 绪 ， 而 腹 胀 腹 泻
实 则 为抑郁情绪导致的 “躯体
化症状”。

“医生崇尚科学， 但医学不
仅是科学。 神经科有一半以上的
患者都需要做心理评估。” 为了
加大人文关怀的力度， 武剑正带
领着团队组建阳光病房。 在查房
时， 武剑常带着医生护士们和患
者开玩笑。 在一位患者的感谢信
中， 就曾这样写到： “武主任开
玩笑说让我记录下爱人所作的一
点一滴， 出院后再一条条报答。
这一幕让我永生难忘。”

“医生只是从事着一份治病
救人的工作。 如果定义我， 我应
该是一名神经系统工程师。 实际
上， 在为所有患者医身的同时，
都要医心。” 武剑说。
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